

# Une invasion „barbare” dans la Grèce Centrale au temps de Marc-Aurèle

EDUARD CHIRICĂ

(București)

L'année 170 après J.-Chr., les Costoboques ont profité de la défense défectueuse de l'Empire au Bas-Danube et ont attaqué les provinces balcaniques: d'abord la Dobroudja, où on a découvert deux épitaphes des citoyens tués pendant les combats, à Tropaeum Traiani, puis par le col Șipka, ils ont traversé la Thrace et la Macédoine ravageant l'Attique. À cette invasion se rapporte un décret de la cité Thespieae de Béotie. Voilà la version française de l'inscription:

„À la Bonne Fortune. Conformément aux décisions du Conseil et du Peuple exprimées par le décret ci-dessous, les noms des jeunes hommes partis volontairement en expédition pour le très-grand et très-divin empereur César Marc-Aurèle Antonin Auguste, vainqueur des Arméniens et des Parthes, ont été inscrits ici.

Loukios Arrios Alexandros a fait la proposition, après une décision préalable l'autorisant à soumettre le projet aux stratèges Python, fils d'Agathoklès, Euphrates, fils de . . . , Eupator, fils d'Eupalaios, au Conseil et au Peuple: attendu que précédemment le Conseil et le Peuple ont souvent décidé comme l'ont montré, par le moyen du registre des séances déposé devant vous, le Conseil et les premiers personnages de la cité de donner aux jeunes soldats partant pour la très-pieuse expédition les honneurs réservés aux conseillers, à eux personnellement tant qu'ils sont présents, et à leurs parents après leur départ pour l'armée; afin qu'ils jouissent dès maintenant de ces honneurs, plaise aux magistrats, au Conseil et au Peuple que les distributions et les honneurs réservés aux conseillers soient accordés dès maintenant aux jeunes volontaires pour l'expédition et que pendant leur absence les honneurs restent acquis à leurs parents et qu'après leur heureux retour ils aient les mêmes droits; qu'on dresse sur l'agorà une stèle sur laquelle seront gravés leurs noms afin qu'à jamais subsiste le souvenir des jeunes volontaires pour la patrie; que la dépense pour la stèle soit imputée sur les crédits dont disposent les magistrats précités. Convoyeur des jeunes soldats: Flavius Iobas; envoyés de la ville: Eirénaïos, fils de Zosimos, Bentios, fils d'Abaskantos; Eirénaïos accomplit cette mission troisième fois à titre bénévole”.<sup>1</sup> Suit la liste des volontaires.

Le décret ne spécifie pas le nom de l'adversaire contre lequel sont envoyés les jeunes volontaires. Mais le titre impérial nous offre un indice pour la datation. Marc-Aurèle est mentionné seul, sans son co-empereur, Lucius Verus; par conséquent, l'inscription est postérieure à la mort de celui-ci (février 169). Comme on connaît déjà, Marc-Aurèle a renoncé cette année-même aux titres d'Arménicus, Parthicus, mais le rédacteur de l'inscription aurait pu les maintenir, par mégarde, quelque temps après. Donc, la campagne pourrait remonter à 170 après J.-Chr. environs, justement quand a eu lieu l'invasion des Costoboques.

La source nous inspire l'existence de certaines formations locales de défense des cités grecques, constituées pour suppléer l'absence ou l'insuffisance des troupes régulières.

<sup>1</sup> A. Plassart, *Mélanges Glotz*, Paris, p. 731–738; Année épigraphique, 1971, 447.

Sauf le décret de la cité de Thespieae, la présence des envahisseurs est attestée par les inscriptions contemporaines d'Éleusis, qui rappellent la profanation du sanctuaire de Dèmèter par les „Sarmates”. Une épigramme d'Éleusis nous dit:

„Tu regardes le serviteur saint de Dèmèter et de Koré, célèbre par sa sagesse, celui qui éclaire les nuits sacrées et qui, jadis, évitant les actions criminelles des Sarmates, a sauvé le culte de Dèmèter et la vie de la patrie, a révélé les mystères et a gagné une gloire aussi grande que celle du sage Eumolpos et du vénérable Kéléos, a initié aux mystères le très illustre Romain Antoninus”<sup>2</sup>.

R. Vulpe considère que ces Sarmates sont en fait des Costoboques<sup>3</sup>. Pourtant, on ne peut pas éliminer la possibilité de l'existence, parmi les envahisseurs, des bandes de Sarmates, puisqu'ils sont attestés aussi plus tard, dans l'Historia Augusta.

Pausanias évoque dans son oeuvre, leur invasion en Grèce: „Le peuple des Costoboques, disposé pour le brigandage, a envahi pendant ma vie la Grèce et ils sont arrivés jusqu'au Elateia. Là, un homme appelé Mnèsiboulos a réuni autour de lui un groupe d'hommes et, après ce qu'il a tué beaucoup de barbares, il a tombé dans la bataille”<sup>4</sup>.

On connaît aussi une action militaire des autorités romaines dans la zone. Une inscription de Rome évoque L. Vehilius Gratus Iulianus qui, en qualité de procurator Augusti, a conduit un corps d'armée qui a agit en Grèce et Macédoine contre les Costoboques („procuratori Augusti et praeposito vexillationis per Achaïam et Macedoniam et in Hispanias aduersus Castabocas et Mauros rebelles”<sup>5</sup>). Il est possible qu'il s'agit de l'armée auprès de laquelle a été déléguée l'ambassade de la cité Thespieae avec les jeunes volontaires.

<sup>2</sup> D. Philios, B.C.H. XIX, 1895, p. 119—120 (l'inscription); p. 120—128 (commentaire en grec).

<sup>3</sup> R. Vulpe, StCl, V, 1963, p. 246—247.

<sup>4</sup> Pausanias, X, 34, 5.

<sup>5</sup> CIL V, 31 856.